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評估的延伸方案：
‧延伸至觀塘、油塘、香港兒童醫院及擬建的
急症醫院，以及宋皇臺/土瓜灣

暫定時間表
‧招標：2025 年
‧批出建造合約：2026 年
‧營運時間：不遲於開始建造後三年竣工，以開始測試和試營運
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洪水橋/厦村智慧綠色集體運輸系統建議走線
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三大智慧綠色集體運輸系統簡介

香港文匯報訊 （記者 姬文風）香港大學正計劃
於薄扶林興建深科技研發設施國際創新中心，但
選址引起部分周邊居民質疑。港大昨日發出新聞
稿指，因應過去數月收到的意見，經謹慎考慮後
決定策略地修訂中心發展計劃，包括減少發展項
目密度、增加與鄰近樓宇的距離、保留更多綠化
空間等。特區政府發展局歡迎並同意港大建議的
方向，而規劃署擬向城規會建議將有關用地暫時
修訂為「未決定用途」地帶，先讓港大檢視和修
訂發展計劃及諮詢社區。城規會將於下月考慮是

否接納建議。
2021年施政報告提到，為鞏固香港在基礎研究
的領導地位，特區政府原則上接納港大建議在薄
扶林興建深科技研發大樓，並為此預留4公頃
「綠化地帶」土地。據港大國際創新中心網頁介
紹，中心設原子研究、生物醫藥、數碼未來、可
持續能源科技、量子科技、金融科技六個初步策
略性研究領域，全面營運時可容納1,500個研究團
隊，除科研實驗及會議場地外，亦設有可供公眾
享用的綠化社區空間。

在計劃公布後，因應港大國際創新中心的發展
計劃，城規會早前收到超過3,500份申述，對發展
的選址、環境、交通、視覺和其他影響、諮詢安
排等提出意見，有周邊居民擔心有關工程會製造
噪音、影響斜坡穩定性、當區車流大增等。

保持宜居環境 發展局表歡迎
港大昨日表示，在謹慎考慮在諮詢過程中收集

到的公眾意見後，決定就國際創新中心發展作出
策略修訂，在達至科研目標的同時，會保持薄扶
林的宜居環境。未來，項目團隊將透過不同途徑
加強與社區溝通，以改善發展計劃及適時提供最

新資訊。
特區政府發展局表示，歡迎並同意港大作為倡
議方，就計劃規模和布局作合理修訂，以回應持
份者就環境、交通、視覺和其他方面的意見，並
加強與社區溝通，特別是就薄扶林選址和擬議發
展對社區的裨益多作解說。
根據法定程序，城規會在11月初舉行聆聽會
議，考慮收到的申述，及是否接納把用地暫時
轉作「未決定用途」地帶。具體用地的長遠用
途和發展參數，會待港大修訂計劃、諮詢社區
和政府審視後，再按另一輪改劃建議的法定城規
程序處理。

港大修訂薄扶林國際創新中心發展

刊A6

「安安」活潑好動「可可」如「小辣椒」
「入伙」一周生活愉快「孖寶」最快12月亮相
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特區政府採全新推展方式 啟德項目提前於明年招標

三項綠色集運系統
壓縮程序加快推展

啟德智慧綠色集體運輸系統
全長：約3.5公里

服務人口：約5萬的居住及就業人口及旅客

設計：採用高架專屬車道走廊（以高架橋/軌道系統等形式）

設計

擬設車站：5個（啟德郵輪碼頭北面、承豐道毗鄰啟德空中花

園、擬建啟德都會公園北面邊界、啟德體育園

北面及啟德車站廣場）

●資料來源：特區政府提交立法會文件 ●整理：香港文匯報記者 劉明
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全長：約7公里

服務人口：觀塘上坡地區逾30
萬居住人口

設計：主要在專屬高架道上運
作，馬游塘至油塘近藍田北一段
以隧道形式運作，但會探討非隧
道形式可行性

擬設車站：8個（彩虹東站、彩雲
站、順利站、順安站、秀茂坪站、
寶達站、馬游塘站及油塘東站）

評估的延伸方案：
‧向西延伸至慈雲山/竹園，以及
向東延伸至翠林/康盛

暫定時間表：
‧招標：2026 年
‧批出建造合約：2027 年
‧營運時間：2033年或之前落
成投入營運

洪水橋/厦村智慧綠色集體運輸系統
全長：約16公里，分階段建設，第一階段
長約4.5公里

服務人口：約30萬居民及約16萬就業人口

設計：大部分為專用道路，主要及繁忙路
段交界處採用高架段等分層分隔安排

招標時間：爭取2026年內

香港特區行政長官李家超去年在施政報告中提出，在
上述三個地區建造智慧綠色集體運輸系統，提供輕

便和環保的交通接駁服務至就近鐵路站和主要公共運輸交
匯處。近日，特區政府運輸及物流局提交文件匯報各系統
項目的進展，立法會交通事務委員會鐵路事宜小組委員會
會於今日（10月4日）開會審議。

部分法定程序與詳細設計同步進行
政府文件指，今年中已分別就該三個系統道路工程批出顧問合約，並全
力進行各項勘查和設計工作，今年8月分別就東九龍及啟德項目邀請本地
及海內外系統供應商和營運商提交意向書，今年底再就洪水橋/厦村項目徵
集意向書。
其中啟德的項目，正進行規劃及勘查研究，環保署8月已發出環評概
要，展開對環境、噪音、文物等影響評估，亦透過徵集意向書，收集未來
延伸至觀塘、油塘、香港兒童醫院與新急症醫院，以及宋皇臺/土瓜灣等地
的工程和財務可行性意見，探討預留位置作擴展系統走線之用。
文件又指特區政府會採用創新推展方式，包括提前一年於明年就啟德項
目進行招標，部分法定程序與詳細設計階段同步進行，冀2026年批出建造
合約。同時，會檢視在規劃、設計至建造各階段壓縮推展時間的可能，如
採用可供製造和裝配的設計、機電裝備合成法等。特區政府並要求承辦商
在不遲於開始建造後3年內完成工程。
至於東九龍的項目，亦同步進行多項勘查和設計工作，以及進行工地勘
測等。環保署8月已發出環評概要，緊接着展開對環境、交通、文物、土
地等各方面的影響評估。
特區政府因應立法會議員建議，就擴展或調整系統走線延伸至慈雲山、
竹園、翠林及康盛等地區，以及就馬游塘至油塘東段採用非隧道形式及加
設藍田北中途站的可行性交流意見，並進行可行性研究，探討預留位置以
擴展系統走線。政府會爭取2026年招標及於2027年批出建造合約，期望
2033年或之前落成。
至於洪水橋/厦村的項目，第一階段道路工程勘查研究及設計工作已在5
月展開，正檢視走線及車站安排、制定設計方案和影響評估，以及邀請遞
交意向書的籌備工作，目標是今年底邀請供應商及營運商遞交意向書，收
集有關系統特性、營運能力、維修保養要求等意見，敲定系統及基建設施
的具體要求和設計，爭取2026年內招標。

專家倡東九龍全線高架預留地方擴展
香港鐵路運輸專業人員協會主席張年生昨日對香港文匯報表示，政府有
決心加快工程進度，技術上亦容許加快建造工程，「啟德及東九龍的運輸
系統都採用高架軌道，可用內地的預製橋樑等組件合成建設，加快進
度。」至於東九龍項目近藍田北一段為隧道，挖隧道時間長又貴，地底環
境又不清楚，可能要做鑽探進行調查。因此，對於政府文件表示會研究非
隧道方案，張年生認為可行，「疫情前我們都看過附近環境，發覺其實高
架路軌是最有效快捷的方法，所以都建議全線高架。」
至於政府表示會研究東九龍和啟德項目日後伸延至其他地區的可行性，
張年生贊成要盡早研究規劃走線，「一定要預留地方，如果起了樓就沒有
辦法（擴展）。在整個設計上及在政府賣地上，預留一個位置給鐵路線就
可以。」

香港特區政府提速推展啟德、東九龍及洪水橋/

厦村新發展區建造智慧綠色集體運輸系統，擬壓

縮程序以加快項目進度。其中，啟德的綠色集體

運輸系統部分法定程序安排，將與詳細設計階段

同步進行，計劃提前一年於明年招標，2026年批

出建造合約。特區政府並回應立法會議員建議，

今年8月底分別就東九龍及啟德綠色集體運輸系

統，邀請相關供應商及營運商提交意向書，就兩

個項目走線延伸提供意見，並探討預留位置以擴

展系統。有鐵路專家指出，啟德及東九龍系統均

採用高架路軌，採用預製組件可加快建造，只要

做好走線規劃和預留土地，便可擴展系統至其他

地區。 ●香港文匯報記者 劉明

香港文匯報訊（記者 劉明）香港多名
立法會議員昨日接受香港文匯報訪問
時，均讚賞特區政府積極推展興建智慧
綠色集體運輸系統，為一眾居民提供出
行方便。他們還讚揚現屆政府積極有
為，積極回應議員的建議和訴求，研究
日後擴展東九龍和啟德項目的走線，讓
更多居民受惠。

踐行「以結果為目標」
民建聯九龍東立法會議員顏汶羽表示，
「東九龍的系統與啟德有不同，啟德的單
軌做了三次地區諮詢，三次可行性研究，
政府已充分掌握走線，但九龍東起步較
遲，只比啟德遲一年招標，是相當驚喜。」
他表示，九龍東居民提出的幾點意見，

包括希望不要用造價高昂的隧道方案、增
加藍田北站，「政府這種以結果為目標、
實事求是的態度，我們相當欣賞。」
工聯會九龍東立法會議員鄧家彪對香
港文匯報表示，樂見東九龍的項目日後
有望擴展至慈雲山等區，「擴展當然有
難度，少走斜坡和彎路一定合乎成本效
益，而九龍東是已發展地區，能否找到
可以建站的地點，現實是有技術考慮和
造價考慮。」

議員讚政府回應訴求積極有為

啟德郵輪碼頭啟德郵輪碼頭

擬議啟德智慧綠色集體運輸系統擬議啟德智慧綠色集體運輸系統
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